

RESULTADO DE LA ENCUESTA SOBRE AMBIENTE
Y PROBLEMAS UNIVERSITARIOS

Llevada a cabo con universitarios de Medellín, Cali, Manizales, Barranquilla y Cartagena, en los cursillos para universitarios - realizados en: Medellín, 17-20 Abril, y en Barranquilla, 1-3 de Mayo de 1959.

- I - Se encuentra el bachiller desadaptado al ingresar en la Universidad?
Hay en la Universidad alguien a quien acudir en caso de desadaptación?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

Tanto intelectual como moralmente se nota desadaptación en los estudiantes. Es menos notoria en la Facultad de Derecho. La Universidad se preocupa por dar a sus alumnos desde el bachillerato una noción de la función y de la misión de la Universidad. El problema es más agudo en las facultades técnicas.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

Por lo general hay desadaptación al ingresar en ella. Ocurro con frecuencia en la facultad de medicina que el estudiante escaso de formación piensa que para ser médico es necesario ser materialista. En la facultad de Derecho es frecuente el caso de desencanto del alumno porque los estudios no colman el ideal que él se había formado.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín)

Hay más desadaptación en los hombres que en las mujeres. Este hecho es notorio en la Facultad de Arquitectura. En ingeniería civil se nota, pero al poco tiempo se supera, quizás por el ambiente de estudio que absorbe totalmente.

UNIVERSIDAD DEL VALLE

En la facultad de medicina no hay desadaptación a causa del estudio psicológico que se hace del alumno antes de entrar. En electromeccánica se presenta, pero con remedio fácil. Lo que ocurre es un desasosiego general en el estudiantado porque esta Universidad es sólo técnica y científica y no tiene en cuenta ningún ideal de misión universitaria. Aspira únicamente a ser el gran centro científico de Colombia.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

Hubo buena acogida de parte de las directivas. El compañerismo es excelente.

te, dado el carácter acogedor del costeño. Las peticiones de admisión son poco numerosas, quizá sea ésta la causa de exámenes de admisión fáciles y de la benévola aceptación por parte de los profesores.

Los universitarios manifestaron no haber encontrado en la Universidad lo que buscaban, pues hallaron en ella una continuación del bachillerato: - reglamento estrecho, ambiente cerrado, falta de investigación. Muchos de los profesores trabajan y no tienen tiempo para investigar ni para contacto con los alumnos. En muchos de ellos hay fallas pedagógicas.

Se nota en los universitarios deficiencia de la orientación profesional y la falta de conocimiento de lo que es la Universidad.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Se nota que el bachillerato no les ha preparado suficientemente y, sobre todo, no les ha dado método de estudio ni suficiente responsabilidad individual. En el campo moral no es generalmente notorio el cambio de ambiente, porque de ordinario siguen juntos los mismos compañeros del bachillerato.

Nota: LA UNIVERSIDAD DE CALDAS no contestó esta parte de la encuesta.

Como causas generales de este problema se anotaron:

- a) La poca o ninguna orientación profesional.
- b) Los alumnos al ingresar en la Universidad carecen de un método de estudio, porque no se les ha enseñado ninguno.
- c) Hay un total desconocimiento del funcionamiento de la respectiva Facultad.
- d) A menudo el bachiller ingresa en la Universidad para obtener un medio de vida, una mejor posición social o simplemente por deseo de estudiar. Muy pocos tienen la visión real de lo que es una profesión y su misión.

Conclusión: Es un problema cuya solución debe buscarse, ante todo, en el bachillerato.

2 - Qué orientación ideológica prima en la Universidad?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

Sus directivas son católicas. Los profesores son católicos, con algunas -

excepciones. El estudiantado es católico, aunque en muchos prima más un sentimiento, que una sincera práctica del catolicismo.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

Los profesores son católicos de nombre, pero muchos de ellos de escasa formación católica. En el estudiantado prima la orientación católica - sentimental. Es de notar el caso de la Facultad de Medicina, en donde - el estudiantado puede dividirse en tres grupos desiguales: católicos, - marxistas, indiferentes.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín)

La orientación de los profesores es aparentemente católica, aunque en - la Facultad de Arquitectura a veces se exponen tesis reñidas con la doctrina de la Iglesia. La generalidad del estudiantado es nominalmente católica, pero pocos viven sus convicciones. Hay una activa minoría de ideología materialista y marxista.

UNIVERSIDAD DEL VALLE

Las directivas son teóricamente católicas. El profesorado omite tratar en la cátedra cuestiones religiosas, aunque a veces se enuncian, como por ejemplo en la Facultad de Medicina, tesis totalmente adversas a las enseñanzas católicas. El estudiantado es indiferente.

UNIVERSIDAD DE MEDELLÍN

El decano de la Facultad de Derecho es de notorias tendencias marxistas. Hay también dos profesores de estas mismas tendencias y un profesor positivista. En la Facultad de Economía el decano es un católico práctico y ha orientado muy bien su Facultad. El estudiantado, en general, no es contrario a la religión, pero tampoco es muy practicante.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

En las facultades técnicas es difícil saberlo, no se plantean problemas de esta índole y los alumnos no tienen fácil acceso al profesor. Las facultades de Derecho y Economía son nocturnas y muy desligadas del resto de la Universidad. Allí el profesorado se escoge más bien por la amistad

con el Decano.

El estudiantado puede dividirse en cuatro categorías:

- a) una mínima minoría católica,
- b) un grupo marxista,
- c) un grupo socialista-liberal,
- d) una enorme masa indiferente, que puede llegar a un 90%.

Vale notar que al grupo de indiferentes se suman con frecuencia los bachilleres salidos de colegios religiosos, pues no saben asumir una actitud definida y se pliegan rápidamente al ambiente.

Los bachilleres que ingresan en la Universidad del Atlántico provienen en gran parte de colegios oficiales.

Se hizo notar que la enseñanza del bachillerato es muy rutinaria y la formación religiosa muy deficiente; se repite en sexto de bachillerato lo mismo que se dijo desde primaria. A juzgar por la práctica religiosa que se nota entre los estudiantes de bachillerato, la convicción religiosa no es muy profunda. Al llegar las vacaciones desaparece casi por completo y por eso se esfuma rápidamente al ingresar en la Universidad.

Las niñas presentes hicieron notar que entre ellas también pasa fenómeno igual y que muchas veces se aterran de ver cómo compañeras suyas llegan al último año de bachillerato ya con ideas raras y desorientadas.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barranquilla)

Completa libertad de cátedra. El rector y varios profesores son masones, Hay 180 alumnos, de los cuales, más o menos, 70% completamente desorientados ideológicamente; 20% pueden considerarse de izquierda entre comunistas y socialistas y 10% pueden llamarse católicos. Este grupo último está formado casi exclusivamente por niñas.

La mayoría de los alumnos provienen de colegios oficiales, como el de Barranquilla. No pocas de las niñas son ex-alumnas de colegios religiosos. Se afirmó que estas niñas muy a menudo buscan la Universidad Libre como una reacción a la falta de libertad que creyeron encontrar en el tiempo de bachillerato.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

La ideología en general no es católica, prima el indiferentismo. Hay profesores afiliados a la masonería y algunos de ideas socialistas.

Impresión general: Hay muchos institutos de apariencia católica. En algunas Universidades hay profesores verdaderamente católicos. Hay un mayor número de católicos nominales.

El estudiantado en la mayoría de las Universidades es un campo que puede adjudicarse el más hábil.

3 -

La Universidad y la vida religiosa

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

En las facultades hay sacerdotes que se ponen en contacto con los estudiantes. El de la Facultad de Derecho es a la vez secretario y no puede atender a dirección espiritual de los estudiantes. Esta falla la cumple, en parte, el señor Rector, quien está en permanente contacto con ellos.

La actitud del estudiantado es, en muchos casos, de simple adhesión a la Iglesia.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

En la Universidad hay un capellán que no alcanza a hacer llegar a todas las dependencias su labor espiritual, por lo numeroso del estudiantado. Orienta la cátedra de Deontología Médica y la de otras facultades. En la Facultad de Medicina hay cada año una misa por las almas de las personas cuyos cadáveres han servido para el estudio de la ciencia, pero muy pocos asisten a ella. Cada año hay una serie de conferencias espirituales en la semana de Pasión, con buena asistencia.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín)

No existe capellán. La actitud religiosa del estudiantado es indiferente. Su nivel de práctica religiosa muy bajo.

UNIVERSIDAD DEL VALLE

No tiene capellán. La actitud religiosa es indiferente y hay muy poca - práctica religiosa. Sin embargo, no habría ambiente hostil para la labor de un capellán, que podría ser muy benéfica. Cada año hay una misa a la que asisten más o menos 60 alumnos de los 800 de la Universidad.

UNIVERSIDAD DE CALDAS

Hay un capellán que actúa más como profesor. Está a su cargo la cátedra de cultura religiosa, llamada cultura filosófica, pues esto suena mejor a los alumnos. Los estudiantes desean más asistencia espiritual y facilidad para la confesión de los primeros viernes. El Rector y las directivas son de Acción Católica.

La actitud del estudiantado es, generalmente, más de hostilidad que de aceptación, por la reacción que produce en ellos la reconocida catolicidad de las directivas. La práctica religiosa es muy baja.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

Existe un capellán que se presenta en la Universidad sólo una vez al año para celebrar una misa por los estudiantes caídos. El contacto con los - estudiantes es nulo.

Una actitud franca del capellán sería mal aceptada por la mayoría, según se afirmó. Algunos dijeron que hasta podría provocar una huelga. Sin embargo, otros opinaron que podría ser bien recibido, y que los universitarios católicos podrían hacer en este sentido un eficaz apostolado.

La práctica religiosa es deficiente en los llamados católicos. Se reduce a una misa mal oída los domingos, a la que van por acompañar a la novia en muchos casos. Por respeto humano nadie se atreve a hablar de este tema en la Universidad. Hay queja general de que la enseñanza de religión en los colegios católicos es antipedagógica y desconectada de la realidad: no se enseña que verdaderamente se necesita y no se logra infundir un verdadero aprecio por la religión.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barranquilla).

No hay capellán, ni lo había por principio y por ambiente hostil, aun - que teóricamente se aceptan todas las religiones. En el bachillerato --

tione a su cargo la clase de religión un sacerdote.

El nivel de práctica y vida religiosa es bajo tanto en hombres como en mujeres.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Hace poco el Sr. Arzobispo nombró un capellán, que es al mismo tiempo párroco. Dicta la cátedra de cultura religiosa y moral profesional. Inicia actualmente su labor de contacto. El Rector está preparando para él una oficina dentro de la Universidad. Dice el Rector que no quiere imponer el capellán, sino que quiere que su presencia haga ver la necesidad.

Una pequeña minoría acepta la acción del capellán; otra minoría se opone. La mayoría es indiferente.

En Odontología se ha notado un cambio favorable desde la llegada del Capellán; en Derecho empieza una lenta reacción favorable.

La nota dominante es: indiferencia, pero no hostilidad.

Un reducido grupo cumple a medias el precepto de la misa dominical que carece de valor para ellos y la cambian por cualquier otro programa. Cuando asisten leen el periódico o se limpian las uñas. La comunión de los primeros viernes es muy escasa. A más de la indiferencia, abunda el respeto humano.

Impresión general: Se nota en el estudiantado del país un catolicismo sentimental no muy arraigado y de tendencias marcadamente laicistas.

- 4 - Existen problemas morales con repercusión en el campo universitario ?
En qué aprecio se tiene la moral profesional?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

El ambiente general es más o menos bueno. En el campo individual no escasean los problemas morales. Son frecuentes las conversaciones deshonestas, menos en la Facultad de Derecho, donde la mayoría del tiempo libre se emplea en discutir política. No está muy difundida la pornografía. En la Facultad de Derecho se leen muchos autores racionalistas, positivistas, existencialistas etc. y la biblioteca de la Facultad no es suficiente para suplir esta falla. En Derecho ha mejorado el aprecio por la mo-

ral profesional. Este año empezó a funcionar la cátedra de Deontología Jurídica.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

Ambiente moral más bien bajo. Problemas morales de índole personal muy frecuentes, como puede juzgarse por las confidencias de amigos. Abundantes las charlas obscenas. Mucha desorientación en la lectura. Notoria carencia de principios morales en muchos. Se ingiere mucho licor, especialmente en la Facultad de Medicina, donde, además, no hay un buen trato con las niñas que estudian, pues se permiten comentarios y expresiones altamente inconvenientes en su presencia.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín).

Hay una gran relajación moral, sobre todo en el elemento costeño y en los que prestaron servicio militar universitario. El vocabulario y las conversaciones son reprobables. La vida moral individual baja. Se tiene poco aprecio por la moral profesional.

UNIVERSIDAD DEL VALLE

No existe problema que afecte moralmente a toda la Universidad. La moral individual es baja. Existe buen trato para las niñas que cursan estudios en la Universidad. Es de notar que antes de entrar en ella se hace a los estudiantes un test con preguntas demasiado íntimas, como v.g.: las experiencias sexuales habidas con la novia, la manera y tiempo en que tuvo el primer contacto sexual, la frecuencia de actos homosexuales y heterosexuales etc. Este test no se firma. Como no hay capellán y sí muchos profesores de tiempo completo, son muchos los estudiantes que acuden a ellos para pedir consejo, que a menudo no está muy bien orientado.

UNIVERSIDAD DE CALDAS

Existe también el problema moral, aunque menos agudo. Los estudiantes de fuera de Manizales se reúnen los fines de semana para organizar fiestas de bajo nivel moral.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

Muchos ingresan en la Universidad únicamente para obtener un título profesional, y a ese fin subordinan todo. De ahí la falta de honradez con profesores y compañeros y los fraudes frecuentes en los exámenes. Si para salir a flote es necesario hundir a un compañero, no se vacila.

Como casi todos los alumnos tienen su familia en Barranquilla, hay buen control moral y, en general, no hay graves problemas morales.

En la Facultad de Farmacia reina bajo ambiente moral y hay poco respeto por las niñas compañeras de estudios, que son numerosas. Los temas de conversación son bajos.

Las lecturas pronográficas en la Universidad no son frecuentes, casi siempre se trata de temas de estudio. Circula, sin embargo, abiertamente la literatura marxista. En muchos se nota una aversión a la lectura.

La visita a barrios de tolerancia es más frecuente en muchachos de bachillerato que en estudiantes de facultad.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barranquilla)

El ambiente familiar impide muchos problemas morales. El ambiente moral, en líneas generales, es similar al de la Universidad del Atlántico.

Hay trato muy respetuoso por las niñas. En las lecturas no hay discriminación y es más acentuada la lectura de temas marxistas. Existe cátedra de deontología jurídica.

===== Colegios Oficiales de Barranquilla =====

Principalmente existe en éstos una marcada tendencia a la marihuana. Muchos van a clase bajo el efecto de la droga. Hay una barra de muchos de barrio compuesta de unos 50 entre 12 y 13 años que se van a las puertas de los otros colegios con el fin de propagar su vicio.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

En general se dice que es muy bajo el nivel moral, como reflejo del ambiente social. Algunos muchachos, debido a su formación familiar, resaltan en el medio por su corrección.

Dentro del claustro hay respeto por las niñas compañeras.

Es muy común la embriaguez, sobre todo en los fines de semana.

En la Facultad de Medicina predomina un ambiente materialista. Hay burla irrespetuosa para las religiosas del Hospital Sta. Clara; los estudiantes reparten un pasquín llamado "Fray Candelas" que contiene toda clase de chistes soeces y obscenos contra las religiosas. Es frecuente el irrespeto a enfermeras y a mujeres enfermas en el Hospital. El año pasado se supo de un alumno de último año que adormeció a una niña en el Hospital para violarla.

Es frecuente que profesores acompañados por sus alumnos frecuentan barrios de tolerancia.

En Odontología es más elevado el ambiente moral.

En Derecho: "De tal palo, tal astilla", como se verá al hablar de la moral profesional.

Moral Profesional

a) Médicos- La sociedad desconfía del cuerpo médico, por los muchos casos de irrespeto en el hospital y en los consultorios. Se ha impuesto la necesidad de que las señoras y señoritas tengan que ir siempre acompañadas a la consulta médica.

Abogados. Son cosas comunes:

- a) Falsificación de documentos;
- b) Negociar con el abogado de la contraparte;
- c) Adulterar expedientes;
- d) Robar folios comprometidos de los expedientes

El Capellán de la Universidad dijo que podría resumirse en esta frase la situación moral: "Abogados, del ombligo para arriba, muy mal; médicos del ombligo para abajo, muy mal".

Causas: En la discusión se enumeraron las siguientes:

- a) Falsa noción de hombría.
- b) Falta de diversiones honestas y de residencias universitarias bien orientadas. Esto ocurre sobre todo en las ciudades a donde afluyen estudiantes de fuera. Es más agudo el problema en Cartagena.
- c) El hecho de que los que vienen a las ciudades procedentes de otros lugares al llegar a la ciudad tienen poca entrada en la sociedad y carecen de programa para los fines de semana. Esto mal es más acentuado en Medellín.

HOMOSEXUALISMO

Se trató especialmente el tema y se hallaron los siguientes hechos: Ha habido un gran aumento en las prácticas homosexuales entre estudiantes. El problema se presenta agudo en todas las ciudades, menos en las de la Costa. Se anotó que Cali es una de las ciudades del país en que este vicio está más generalizado.

El Nadafismo no es sino un aspecto de este mismo problema. Es aparentemente un movimiento literario, pero en el fondo es de tendencias homosexuales. Para disculpar esto tienen sus "teorías filosóficas", según las cuales el hombre es superior a la mujer y, por lo tanto, no debe casarse con ella y debe buscar para unirse a un ser de su misma altura.

Causas: Son múltiples y el problema es complejo. Se habló de las siguientes:

- a) Educación afeminada en algunas familias. Es de notar que el hecho es más frecuente en muchachos de familias de buena posición social.
- b) Represión excesiva en los impulsos y amistades heterosexuales en edades anteriores.
- c) La falta de medios económicos que hace caer a algunos estudiantes en manos de individuos adinerados y mal inclinados.
- d) Falta de nexos familiares en los que vienen de fuera.
- e) Falta de educación en la mujer para responder a su misión frente al hombre.
- f) Algunos anotaron el cinematógrafo, pero sin acentuarlo.

5 - Hay en los estudiantes preocupación por los problemas sociales?
Qué actitud asumen frente a ellos ?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

Hay preocupación, quizá más bien sentimental, por estos problemas, pero el estudiantado no actúa en este campo, salvo a través de las Conferencias de San Vicente de Paúl que existen en todas las dependencias de la Universidad. En general no hay un buen conocimiento de las tesis católicas sociales. En las facultades técnicas es grande la despreocupación por estos temas.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

Hay preocupación por la miseria del pueblo, pero el estudiantado en general, salvo un fuerte núcleo de la Facultad de Medicina, asume una posición de expectativa.

UNIVERSIDAD DE MEDELLIN

Situación similar a la de la Universidad de Antioquia

UNIVERSIDAD DEL VALLE

Es una Universidad muy técnica y no hay cabida para estos temas. Hay alguna agitación en la Facultad de Arquitectura.

UNIVERSIDAD DE CALDAS

Gran actividad social en el estudiantado tanto teórica como práctica.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

La inquietud por los problemas sociales nacionales, ya incipiente, se avivó en este año a raíz de una conferencia del Dr. Botero Rocha. Se crearon dos seminarios de investigación, bien orientados.

UNIVERSIDAD LIBRE(Barranquilla)

Hay mucha preocupación por el problema social, nacida principalmente del Club Democrático "Voces" que funciona como filial del de Bogotá, de orientación comunista. Promueve mesas redondas con dirigentes obreros en las que éstos exponen sus problemas y los estudiantes sugieren soluciones. Invitan a conferencistas de diversas ideologías. Estuvo hace poco Daniel Valois Arce y ha sido invitado para dentro de poco Alvaro Pío Valencia. Próximamente organizará un baile como preparación para el festival de la juventud de Viena. Este club está abierto a toda clase de ideologías, pero está dominado por los comunistas. El año pasado la Universidad inició un curso para señoras, con orientación anticatólica, que fue suspendido porque el Delegado para la Acción Católica prohibió la asistencia a las damas católicas de Barranquilla.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Gran inquietud por los problemas sociales. Se discuten y se proponen soluciones con muy diversas tendencias ideológicas.

Impresión general : Se va acentuando en el estudiantado colombiano una preocupación por lo social que necesita urgentemente una orientación, pues va predominando la mentalidad marxista en algunos ambientes.

6 - Qué problemas económicos hay entre los universitarios ?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

Hay muchos alumnos pobres, Las pensiones no son altas y la Universidad sostiene un número de becas. No tiene restaurante, pero costea la alimentación de un crecido número de estudiantes pobres. Para empleos -- dentro de la Universidad se prefiere a los que necesitan ayuda económica. Hay estudiantes que necesitan trabajar para pagar los estudios.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

Son muchos los estudiantes pobres. La Universidad sostiene un buen número de becas. Los estudios se pagan de acuerdo con la declaración de renta. La residencia de la Universidad está en pésimas condiciones. El restaurante da una comida y desayuno a los estudiantes pobres, el resto de la alimentación puede comprarse allí a precios módicos. La Universidad paga servicios médico-quirúrgicos; importa textos y material de estudio. En algunas facultades, como Medicina, hay división en el estudiantado por motivos económicos.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín)

Hay estudiantes muy pobres. La ayuda de la Universidad para ellos es mediocre; por ejemplo: la Facultad de Ingeniería Civil tiene cuatro becas y cinco subsidios de a \$ 70.00 cada uno. Las becas de la Facultad de Agronomía están interferidas por influencias personales. En la Facultad de Ingeniería Civil hay estudiantes tan pobres, que viven en los desvestideros de la piscina y otros que, con perjuicio de su salud, venden sangre para costear los estudios. El problema de la carestía de

los libros se soluciona, en parte, por la ayuda entre los compañeros. La Universidad no tiene cafetería, ni residencia estudiantil, salvo para la Facultad de Agronomía. No hay servicio odontológico y se paga a los alumnos la mitad del valor del servicio médico.

UNIVERSIDAD DEL VALLE

La Universidad importa libros y material de estudio, pero no tiene becas. No hay ayuda para el estudiante pobre, ni hay residencias universitarias. El pago de estudios se hace por declaración de renta con un mínimo de \$80.00 y un máximo de \$1.500.00 La Universidad da la matrícula al mejor alumno, la mitad al segundo y la tercera parte al tercero.

UNIVERSIDAD DE CALDAS

Tiene muchos estudiantes pobres y trata de solucionarles el problema de alimentación, libros y hasta vestido. Hay buenos servicios médicos y prefieren para empleos dentro de la Universidad a los estudiantes pobres o a los casados.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

El estudio en la Universidad es enteramente gratuito. La mayoría de los estudiantes son de clase media y pobre. Es grave el problema de alimentación en buen número de alumnos. Hay escasez y carestía de textos y biblioteca deficiente. Esta es una de las causas por las cuales muchos tienen que abstenerse de seguir carrera. No hay división aparente, sin embargo, hay que notar que la Facultad de Arquitectura se considera como de ricos.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barraquilla)

La matrícula vale \$ 300.00, que pueden pagarse en dos cuotas. Biblioteca muy completa. Los estudios son nocturnos, con pocas excepciones. El 80 % de los estudiantes son casados y trabajan durante el día. Esto hace que puedan solventarse muy bien.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Más o menos el 80 % de los universitarios son de origen provinciano y

de familias muy pobres. No hay residencias universitarias de ninguna clase y, por lo tanto, se ven obligados a vivir en covachas, hoteluchos y pensiones de dudosa moralidad. Esta es una de las principales causas -- del bajo nivel moral, tanto por el ambiente como por la falta de control. Es frecuente, además, entre los universitarios la desnutrición.

La FUB trata de prestar una modesta ayuda por intermedio de una caja -- de fondos comunes.

La matrícula se paga por la declaración de renta.

Impresión general : Hay un problema grave de alimentación y vivienda en la mayoría de las universidades del país, que está esperando solución.

7 - Hay en la Universidad infiltración comunista ?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

En esta Universidad pretenden meterse los comunistas con algunas pocas -- unidades.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

Hay focos fuertes de comunismo, especialmente en la Facultad de Medicina. Se valen de la cátedra de Medicina Preventiva para difundir sus ideas. Tienen periódicos y hacen reuniones en diversos sitios de la ciudad con estudiantes de diversas facultades. Han logrado preponderancia sobre el estudiantado de Medicina y, por el momento, dominan el -- consejo estudiantil . Han empezado una fuerte reacción por parte del -- estudiantado católico.

Existen también algunos elementos en la Facultad de Ciencias Económicas y en Ciencias de la Educación. Han incrementado su propaganda en la sección de bachillerato de la Universidad.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín)

Hay un fuerte foco localizado especialmente en segundo año de la Facultad de Ingeniería Civil. Activamente tratan de influir sobre todos -- los alumnos. Están tratando de hacer labor clandestina entre obreros y

y campesinos de la vecina población de Rionegro.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Bogotá) Informa el Padre Camilo Torres

Hubo un foco muy marcado. Se inició la lucha y se reemplazaron buenos profesores de tendencia marxista por otros católicos de inferior preparación, lo cual creó un problema. Los focos principales están en Medicina y Arquitectura. En derecho han sido desplazados por la labor inteligente del P. Vaccaro. Su fuerte es la nutrida representación que tienen en la UNEC.

UNIVERSIDAD DE CALDAS

Las autoridades son anticomunistas, pero hay un grupo de estudiantes -- que hacen una "labor social" de tipo comunista y subversivo entre los obreros y campesinos. Se trata de iniciar una labor social católica para contrarrestarlos.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

Existen tres células comunistas de las cuales la una se llama de Galán-la otra de Lenin y de la tercera no conocen el nombre. En Farmacia, por ejemplo, de los 17 que componen el curso segundo, 3 son abiertamente comunistas. En la Facultad de Química es donde mayor actividad se nota. Napoleón Ramírez, dirigente comunista a sueldo, se infiltró como profesor de la facultad de Química y del colegio Biffi, hasta que fue descubierto y viajó a Cali. Afirmó que contaban los comunistas con 40 elementos activos en la Universidad. No se los ha podido determinar a todos.

Las directivas de la Universidad son anticomunistas.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barranquilla)

Es allí más patente la infiltración comunista. Del Club Democrático "Voces" que en ella funciona, han partido todas las inquietudes de tipo comunista. Se publica el periódico "El Universitario", de orientación marxista. Los principios que rigen esta Universidad hacen mayor el peligro. Algunos católicos incautos e ingenuos parece que han caído en la red.

Colegios de Bachillerato de Barranquilla

- a) Biffi - Regentado por los HH. de las EE.CC. Napoleón Ramírez estuvo de profesor de química hasta que se descubrió su finalidad proselitista hace pocas semanas. Hay un alumno de apellido Torres que parece estar influenciado. Algunos alumnos parecen estar bajo la influencia marxista velada.
- b) San Francisco - Regentado por los PP. Franciscanos. Un comunista fanático de 14 años golpeó a uno de los religiosos en una discusión.
- c) San José - Regentado por los PP. Jesuitas. Hubo el año pasado un grupo que asistía a reuniones comunistas.
- d) Colegio Barranquilla (Varones) Oficial. Funcionan células con nombres propios, como Lenin. Ocurre el caso de que alumnos de buenas capacidades intelectuales pierden el curso para poder continuar en el colegio.
- e) Colegio de Barranquilla - (Mujeres) Cosa similar al anterior.
- f) Escuela superior de idiomas. Fuerte foco de comunismo que quedó aislado al separarse de la Universidad del Atlántico.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Existe infiltración comunista desde hace tres años. Se inició después de la caída de la dictadura, cuando Enrique Hernández y Marcos Luján, socialistas de la escuela de Antonio García, vinieron a hacer propaganda de la FEC. El último de éstos (alumno actual de 5º año de Medicina), se hizo elegir para el Consejo Estudiantil y luego para secretario ejecutivo de la FUB, cuyo presidente, Antonio Espinosa, según unos es católico y según otros, de orientación marxista.

Elementos como Enrique Hernández, Marcos Luján y Aumerle de la Vega — son reconocidos comunistas y tratan de infiltrarse en todas las actividades estudiantiles. Las autoridades universitarias no parecen preocuparse del problema.

Impresión general: Es alarmante la actividad de los camaradas en el campo universitario. Su labor se inició abiertamente a partir del 10 de mayo de 1956 y en este lapso de tiempo han logrado notorios avan-

ces . El peligro es mayor de lo que a primera vista parece.

8 - Hay infiltración masónica en la Universidad ?

Respuesta - EN LAS UNIVERSIDADES DE MEDELLIN, MANIZALES y CALI, no aparecen señales de infiltración masónica. Hay rumores de que en Bogotá-hay algo, lo que parece no puede dudarse de la universidad libre.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

No se conoce clara influencia masónica. Hay un grupo de economistas jóvenes masones, uno de los cuales es profesor en la facultad de Economía.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barranquilla)

Son masones: el rector, el decano de bachillerato y varios profesores. No consta de infiltración entre los alumnos.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Algunos profesores están afiliados a la masonería. Se supone, pero no está comprobada, su labor proselitista.

9 - Hay respeto por las autoridades académicas y por las demás autoridades?

Respuesta - UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA

Hay gran respeto y acatamiento por las autoridades universitarias y -- por las eclesiásticas. Falta entre los alumnos y algunos de los profesores un concepto claro del principio cristiano de autoridad.

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA

El estudiantado quiere tomar parte en el gobierno de la Universidad. El derecho de mandar lo hacen depender de la simpatía con que miren a un superior o a un profesor. Se respeta a las personas por sus cualidades personales, y no por la autoridad de que estén investidas. Está muy difundida la idea de que la Iglesia debe ir por un lado y la Universidad por otro. Es notoria en la Facultad de Odontología la falta de aprecio por toda autoridad.

UNIVERSIDAD NACIONAL (Medellín)

No existe el sentido cristiano de autoridad y obediencia. A la Jerarquía Eclesiástica se le respeta, pero no se la acata. Hay poco respeto por los sacerdotes y por la autoridad civil. Al superior se le estima por su personalidad, mas no por su autoridad.

UNIVERSIDAD DEL VALLE

No existe el sentido cristiano de obediencia a la autoridad.

El estudiantado no tiene parte en el manejo de la Universidad, salvo la representación que por estatutos le corresponde. Los alumnos se quejan de que las medidas son casi dictatoriales. El señor Rector es poco estimado y respetado porque muchos juzgan desafortunadas sus decisiones. Hay respeto por los profesores.

UNIVERSIDAD DE CALDAS

Hay prevención contra las directivas a causa de su reconocido catolicismo y -- porque se cree que siempre van a dogmatizar. Hay opinión adversa a la persona del padre Capolana, se le respeta poco. Hay en general, respeto por las autoridades civiles.

UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

El acatamiento para las autoridades es satisfactorio. Hay respeto.

UNIVERSIDAD LIBRE (Barranquilla)

Hay acatamiento según la personalidad del superior.

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

Como en la mayoría de las Universidades, depende el acatamiento de la personalidad del profesor o superior.

Impresión general: Falta una clara noción de autoridad y de obediencia. A partir del 10 de mayo el estudiantado cree tener poderes omnímodos para remover a cualquier autoridad. Domina entre los estudiantes, al menos en un gran sector, la idea de que la Iglesia no debe inmiscuirse en cuestiones universitarias.

La encuesta fue realizada por los Señores Pbro:

NESTOR GIRALDO RAMIREZ, Asesor de los Equipos Universitarios de -
Medellín y RAUL MARTINEZ MON, Titular del III Sub-Secretariado de
Educación y Juventud del CELAM.